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大陆新聞

90后年轻人成植发主力军：植发消费热 纠纷界定难
我国超过 2.5 亿人有脱发困

扰，平均每6人中就有1人脱发，且
近些年脱发群体呈年轻化趋势。
为“拯救”越来越少的头发，很多人
选择植发。医生表示，并非所有脱
发人群都适合植发，植发前要进行
正规的检查。此外，由于毛囊存活
率缺乏量化鉴定手段，植发市场亟
须制定行业标准。

为了遮盖日渐裸露的头顶，90
后丁俊春节回家前给自己买了顶
假发。“网上花几百元买的，看着不
错，就是戴上后怎么都觉得别扭。”
2016年大学毕业后，丁俊一直在北
京从事计算机软件开发工作，经常
熬夜、高强度工作让他也成为脱发
大军中的一员。

国家卫健委此前发布的数据
显示，中国有超过 2.5亿人正饱受
脱发困扰，平均每 6人中就有 1人
脱发，且脱发群体呈年轻化趋势。
相比看着别扭、戴着不舒服，如果

不小心脱落，可能造成尴尬的假
发，在颜值焦虑和广告宣传的刺激
下，越来越多脱发人群选择植发治疗。

在一些植发广告中，快速恢
复、自然、一劳永逸是其主要“卖
点”，但专业人士表示，植发并非适
合所有人，植发前要进行正规的检
查，由专业人士做出判断后，才能
进行植发手术。植发价格、安全
性，及其“保质期”也是需要提前关
注的问题。

90后年轻人成植发主力军

最近，28岁的魏洁动起了植发
的念头。“数了几次，每天差不多要
掉 100多根，有时在头发上随便捋
一下都能脱落七八根。”

有判断标准表明，每天掉超过
100根头发，且持续两三个月，可能
是病理性脱发，应尽快就医。用拇
指、食指和中指，从头发根部轻轻
捏住约 40~60根头发，顺着头发方
向捋，如只有1~2根脱落，代表大致
正常，如每次超过5根，则可能存在
异常脱发。

魏洁感觉头皮上的发缝越来
越“宽阔”，不洗头时发缝更明显。
为改变现状，她曾尝试使用防脱洗
发液、吃黑芝麻糊、用生姜洗头等，

但效果均不理想。在有植发经历
的同事推荐下，今年年初魏洁也选
择了植发。

国家卫健委发布的数据显示，
在我国脱发群体中，30岁以下人数
占总数的 69.8%，其中占比最大的
为 26 岁 到 30 岁 的 青 年 ，高 达
41.9%。数据表明，当下的 90后已
经成植发主力军。

魏洁通过医生了解到，植发是
通过取用患者本人后脑勺一部分
健康毛囊组织，以显微外科手术方
式，植入脱发位置。人的后枕部分
布着不受雄性激素影响的健康毛
囊，将这些毛囊种植到指定区域，
健康毛囊中会生出健康的新发。
目前市场上常见的植发手术采用
的是无痕微针技术。

“一个毛囊的价格约为 10~12
元，具体需要种植多少个毛囊，需
要植发机构或医院通过毛囊检测
确定。”经过检查，医生告诉魏洁，
大概需要移植约1000个毛囊单位，
总价格在1万元左右。这在植发消
费中已经属于较低水平。因为是
微创技术，种植痕迹很难被肉眼看
见，但植发后一段时间内种植区域
会有明显红肿现象。植发恢复期
根据植发面积大小有所不同，快则
三四个月，慢则半年以上。

植发并不适合所有人

丁俊看着自己日渐呈“M”形后
退的发际线，幻想几年后可能就会
成为别人口中的“地中海”，刚满30
岁的他有点不能接受。但当他满
怀希望地联系一家植发医院时，却
被告知其头发质量并不适合植发。

某医疗集团医务管理中心主
任王斌告诉记者，无论是遗传或疾
病导致的脱发，还是因为美学需求
的植发，都要经过严格的身体检查
和评估。“并非所有人都适合植
发。植发容易损伤皮下组织，有三
高、糖尿病或者头发有炎症、皮肤
病的患者都不适合。”

“植发本身是一种拆东墙补西
墙的行为。”北京大学人民医院皮
肤科副主任医师周城表示，如果后
枕部头发资源不足或发质不好，也
无法进行植发。

王斌指出，脱发人群应经过正
规检查，与医生进行有效沟通后再
做出植发手术选择。有的患者毛
囊并未完全坏死，通过几个疗程的
药物治疗就可以取得激活再生的
效果，根本无须手术治疗。“如果不
弄清脱发原发病，直接植发可能会
对头皮造成损害。”

毛囊存活率缺乏量化鉴定手段

在植发手术“火热”的当下，许
多人像魏洁一样通过植发，取得了
满意的效果。但不能忽视的是，还
有相当一部分人因为植发，给自己
带来了“麻烦”。

如果第一次植发不成功，二次
修复难度要比首次植发大很多。

“因为毛囊资源是有限的，是不可
再生资源。”王医生告诉记者。

记者调查发现，植发效果不理
想，术后维权难现象也非常普遍。
据媒体报道，杭州的高先生在进行
植发后，头发依旧稀疏散乱。医院
的 签 约 合 同 中 手 术 安 全 性 为
100%，毛囊成活率在 95%以上，但
高先生认为，自己术后毛囊存活率
也就50%。

高先生准备维权时，却发现目
前没有一家专业机构可以准确检
测植发毛囊的存活率。北京京师
律师事务所律师李源在采访中指
出，对于毛囊存活率和治疗效果如
果没有可量化的鉴定手段和标准，
司法机构难以针对合同效果进行
准确评估，即便消费者提起诉讼，
效果也非常有限，因此植发行业规
范及标准亟待完善。

“周末不喝酒，人生路白走。”
闲暇之余，约上三五好友小酌一
杯、放松一下，成为了不少年轻人
喜欢的生活娱乐方式。

最近，颇受年轻人青睐的饮酒
消费场所、向来是洋酒天下的夜
店，开始“上新”了，上的还是大名
鼎鼎的茅台等白酒。

传统宴席上的 C位跨界到了
年轻玩家的主场，能玩得转吗？

蹦迪兴起喝白酒

最近，一则“茅台配香槟让人
上头”的视频在社交媒体上流传开
来，视频里的年轻人拿着茅台酒在
夜店内蹦迪狂欢，并表示这是现在
上海夜店的流行玩法。

这条视频引人注意的原因，自
然是因为长久以来，即使是在中国
的夜店，也是伏特加、白兰地、威士
忌、朗姆酒等洋酒种类满满当当，
国内颇受欢迎的白酒难寻踪迹。

“我觉得夜店里没有白酒，主
要是因为白酒度数太高了。先不
说酒量小的喝两口就倒的问题，夜
店里大家主要就是喝和蹦，又不吃

菜，喝白酒多烧胃啊！”有喜欢蹦迪
的年轻人表示。

“高度白酒适宜品鉴、小杯慢
饮，细细品味酒之神韵。”正如中国
酒业协会理事长宋书玉所言，这样
的特点决定了夜店成为洋酒主场，
不卖白酒。

“但正是因为夜店只卖洋酒这
件事，让在夜店喝茅台成了很牛的
事。”热衷研究夜店文化的博主“满
分激光枪”表示，在夜店拿出一瓶
野格（一款利口酒），没有人觉得你
牛；但你拿出一瓶茅台，那就不一
样了，即使它和夜店的野格是一个
价格。

据“满分激光枪”介绍，2021年
初，自己的朋友圈里就已经有非常
多带着茅台进夜店的人，而他们恰
恰也是之前“天天开黑桃A（一款奢
侈香槟酒）不眨眼”的人。

“大家都知道夜店不能自带酒
水，能正大光明拿出来的都是关系
够硬、店里高管默许的消费极高的
大客。”“满分激光枪”表示，夜店里
追求的就是那种特殊的仪式感，

“当所有人的卡座上都放着‘神龙
套’（高端酒吧里的顶级酒水套装）

时，就真不如一瓶茅台了。”

夜店买茅台，“不算贵”？

出于越来越多人对于这种特
殊仪式感的追求，最近，也有不少
夜店开始了直接在店里售卖茅台
的尝试。

“虽然茅台给人一种很贵的感
觉，但其实对常常出入夜店这种高
消费场所的人来说，甚至还有点

‘便宜’。”“满分激光枪”算了这样
一笔账：一瓶1971年的茅台拍卖价
是 103500元/瓶，相当于夜店里一
套神龙的价格；如果按官方价格
算，飞天茅台 1499元/瓶的价格也
就只比店里最便宜的几种酒贵几百。

“夜店酒至少是超市价的 3-4
倍，外面卖两、三百元的酒夜店里
恨不得都 1500元往上。”北京某知
名夜店的工作人员小蔡（化名）对
中新财经表示，见过了太多在夜店
里挥金如土的客人，上一个让自己
有发朋友圈冲动的还是“有人一口
气开了20万的酒”。

在这样的高消费场所，本就高
价的茅台又会卖到多少钱呢？

据“满分激光枪”了解，上海、
杭州、成都、重庆等地的一线夜店
酒单里都有茅台：“53度飞天茅台
在夜店定价一般是 6888元到 9888
元之间，最普遍的价格是 8888元，
这个价位对标的其实就只有黑桃
A。”

北京一家知名夜店，还在 1月
21日举办了一场国潮预热派对，将
茅台酒重点进行推荐。限量包装
的 1L装茅台酒以三瓶为一套进行
售卖，仅限十套。

“黑桃A已经‘烂大街’了，人
们需要替代品。这也是茅台能在
过去一年在夜店大火的原因。”“满
分激光枪”表示。

白酒能有多年轻？

“对年轻人来说，可能不太喜
欢传统的用白酒送礼，或敬酒的形
式，而是会真的在派对上去喝。”

“满分激光枪”认为，就像许多年轻
人会喜欢“老年人表情包”等复古
元素，喝茅台也会给他们带来很酷
的感觉。

年轻人看待白酒的眼光更是

多种多样的。“比如我身边有人是
会在买基金的过程中对茅台产生
兴趣。而在喝白酒的方式中，年轻
人相比于直饮更喜欢兑软饮喝，比
如咖啡和苏打水等，那样喝起来口
感不会很辣。”

对于这样的趋势，泸州老窖、
五粮液等传统白酒品牌纷纷迈出
了联名产品、与酒吧KTV签约的步
伐，果露酒、预调酒等新鲜酒品也
层出不穷。主打年轻用户的白酒
品牌，在吸引年轻用户群体上更是
动作频频。

“从本质上来讲，白酒作为调
酒的基酒也没什么特别的，历史上
也早就有了。不过作为企业来讲，
产品就应该根据用户价值不断迭
代，核心还是围绕用户在场景中的
体验价值、个性化价值、情感价值
来不断探索和研发。”江小白酒馆
总经理蒲俊岐曾表示。

白酒行业分析师蔡学飞曾表
示，消费茅台成一种文化现象，年
轻人在夜店喝茅台反映了传统文
化与时尚文化的融合和演变，整体
上说明中国白酒文化正在向年轻
人群渗透。

年轻人蹦迪流行起喝白酒“老酒们”如何接招？


